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INTERVENTION DE M. LAURENT ANSELMI 
MINISTRE DES RELATIONS EXTERIEURES ET DE LA COOPERATION 

DE LA PRINCIPAUTE DE MONACO 
 

40e Conférence Générale de l’U.N.E.S.C.O. 
Paris, le 14 novembre 2019 

 

Monsieur le Président de la Conférence générale, 

Madame la Directrice générale, 

Excellences, 

Mesdames et Messieurs, 

 

Permettez-moi tout d’abord, Monsieur le Président, de vous 

adresser mes félicitations pour votre élection à la présidence de 

cette 40ème Conférence générale de l’U.N.E.S.CO. Soyez assuré 

du soutien de la Principauté de Monaco pour l’accomplissement 

de cette importante mission. 

 

Madame la Directrice générale, 

 

Je tiens à saluer votre action durant les deux premières années 

de votre mandat. Vous avez réussi à réaffirmer l’importance de 

notre Organisation et à la rendre à nouveau incontournable sur 

la scène internationale. 
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La Transformation stratégique ou le lancement du processus 

pour l’Avenir de l’Education en sont des illustrations parlantes : 

elles démontrent votre capacité à faire vivre l’U.N.E.S.C.O., à la 

réformer, tout en conservant ses spécificités. 

 

Monsieur le Président,  

 

Je souhaiterais évoquer ce qui semble, pour Monaco, essentiel.   

 

En sa qualité de chef de file pour l’Objectif de Développement 

Durable 4, l’U.N.E.S.C.O. incarne mieux que quiconque 

l’éducation. Monaco soutient pleinement toutes les actions 

entreprises en la matière et en particulier celles dédiées à 

l’éducation des jeunes et des femmes. C’est pourquoi le 

Gouvernement princier a décidé de renouveler, pour 4 ans, son 

projet au Burundi en faveur de la Promotion de la scolarisation 

des enfants vulnérables, et en particulier des filles.  

 

Son Altesse Royale la Princesse de Hanovre, en sa qualité 

d’Ambassadrice de bonne volonté de l’U.N.E.S.C.O., œuvre 

également pour la protection de l’enfance et de la famille, et 

contribue à la promotion des programmes de l’U.N.E.S.C.O. pour 

l’éducation des filles et des femmes.  
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Enfin, le Gouvernement princier se félicite de la remarquable 

évaluation faite par l’U.N.E.S.C.O. au travers de son Rapport 

mondial de suivi sur l’éducation, qui montre les progrès 

significatifs qui ont été accomplis. 

 

Par ailleurs, nous nous réjouissons du succès de l’initiative 

« Faire revivre l’esprit de Mossoul », qui s’inscrit dans la grande 

tradition de l’U.N.E.S.C.O. de sauvegarde du patrimoine 

mondial. Monaco est fier d’y avoir participé en contribuant au 

Fonds d’urgence pour le patrimoine, mécanisme précieux pour 

la préservation du legs des siècles passés et la reconstruction 

de la paix.  

 

Le Forum des Ministres de la Culture, qui se tiendra la semaine 

prochaine, est un événement de première importance que nous 

saluons et sur lequel nous savons pouvoir compter pour assurer 

la promotion de la diversité culturelle, de l’interculturalité et de la 

compréhension mutuelle entre les peuples.  

 

 

Monsieur le Président,  

 

Dans toutes les enceintes internationales, Monaco promeut le 

dialogue par le biais de la science. 
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Le Prince Albert II rappelait lors de la dernière Assemblée 

Générale des Nations Unies que « Monaco a historiquement fait 

le choix de soutenir la science. En effet, il est essentiel que les 

politiques à mettre en œuvre puissent se fonder sur les 

connaissances scientifiques les plus fiables ». Quelle 

Organisation est plus légitime que l’UNESCO pour défendre la 

science ? Nous nous réjouissons, à ce titre, du dialogue sur une 

science ouverte qui anime ici nos discussions. 

 

Comme vous le savez, le territoire monégasque est avant tout 

marin. La défense des océans est donc tout naturellement l’un 

des engagements prioritaires de la Principauté. Au sein de 

l’UNESCO, cet engagement s’exprime par une coopération 

visant à renforcer les activités du Programme marin du 

patrimoine mondial et par un soutien apporté à toutes les 

activités capables de nous aider à mieux comprendre les océans 

et notre planète.   

 

A cet égard, Monaco a accueilli, en septembre dernier, la 

51ème session du Groupe d'experts intergouvernemental sur 

l'évolution du climat – le fameux G.I.E.C. - à l’occasion de 

laquelle a été présenté le Rapport Spécial sur l’Océan et la 

Cryosphère dans le contexte du changement climatique. Ce 

rapport contribue à mettre en lumière le rôle de l’océan dans le 

système climatique planétaire. 
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Le typhon qui a touché le Japon en octobre nous a tragiquement 

montré que, même dans les zones les mieux préparées, les 

dégâts sont considérables. C’est seulement ensemble et unis 

que nous pourrons faire face à des événements extrêmes d’une 

intensité inédite.  

 

Pour toutes ces raisons, Monaco appuie les initiatives de 

l’U.N.E.S.C.O. en faveur des Petits Etats Insulaires en 

Développement, et notamment le partage efficace des 

connaissances liées aux catastrophes et les moyens d’y 

répondre, par le biais des programmes de la Commission 

océanographique intergouvernementale.  

 

Les enjeux environnementaux ne pourront être relevés que par 

une communauté internationale solidaire et avec l’aide d’une 

science affirmée. En cette matière, nous encourageons le travail 

scientifique de l’Organisation, notamment dans le domaine de 

l’O.D.D. 14 consacré aux Océans. Monaco apporte un soutien à 

toutes les actions entreprises dans le cadre de la Décennie des 

Nations Unies pour les sciences océaniques, comme en 

témoigne le message adressé par S.A.S. le Prince Albert à 

l’ouverture des travaux de la Première Réunion de Planification 

de cette Décennie, qui s’est tenue à Copenhague en mai dernier. 
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Monsieur le Président, 

 

Dans le cadre de l’évolution numérique, Monaco s’est fixé pour 

objectif de faire de la Principauté une « smart city ». Ces 

changements d’une opportunité inédite, pour Monaco comme 

pour les autres pays, renouvellent la question de l’éthique. C’est 

ensemble que nous devons nous interroger sur le 

bouleversement des frontières, des limites et même des modes 

de vie qu’ils impliquent.  

 

Monaco se réjouit, en conséquence, de l’adoption d’une feuille 

de route destinée à la création d’un outil éthique dans le domaine 

de l’Intelligence artificielle, ici même, à l’UNESCO. Nous 

encourageons vivement l’Organisation à tenir ce rôle de 

précurseur en la matière.    

 

Monsieur le Président, 

 

Depuis plusieurs décennies, la Principauté mène une politique 

volontariste en matière de sport et d’éducation physique, 

persuadée que c’est essentiel pour le développement de la 

jeunesse. Un sport sans dopage en est évidemment la condition 

et Monaco soutient donc tout naturellement et activement la 

convention qui s’y rapporte et la mise en œuvre du Plan d’action 

de Kazan. 
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Pour conclure et revenir sur ce qui est souvent le fond de nos 

débats et une priorité pour Monaco : au moment où la mutation 

écologique devient un enjeu de civilisation, il me semble que 

notre Organisation a un rôle éminent, particulier et novateur : 

articuler la science et la politique, éduquer toujours, maintenir le 

pluralisme des politiques face au solutionnisme fataliste ; afin 

d’éviter de donner du corps à l’aphorisme cher à Heinrich HEINE 

selon lequel « Nous ne comprenons guère les ruines que le jour 

où nous-même le sommes devenus ». 

 

Je vous remercie de votre attention. 
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